

Soirée de la passe – Les nœuds du temps – 9 février 2021

21h, EN VISIOCONFÉRENCE ZOOM

« LE TEMPS DE SE FAIRE À L'ÊTRE » SAVOIR Y FAIRE AVEC LA PULSION

Dans la perspective de notre année de travail sur « Les nœuds du temps », et à la suite de la précédente soirée, nous interrogerons plus particulièrement ce qui de ces nœuds du temps se réordonne dans la singularité de l'analyse de chaque A.E.

Nous interrogerons d'abord ce que veut dire « Le temps de se faire à l'être ». Reprenant le paradoxe de Zénon que J.-A. Miller propose, Éric Laurent écrit : « Il faut du temps pour faire trace de cette course où le désir s'engouffre et dans laquelle nous tâchons de retirer la part perdue et aperçue de l'être de jouissance [...] Se faire à l'être, c'est savoir y faire avec cet être-là. Avec l'exigence pulsionnelle qui ne cesse jamais, il faut que du nouveau advienne. ¹ »

Il y a le temps du fantasme et il y a le temps du symptôme.

« Au niveau du fantasme, il y a à résoudre la question des significations de l'être supportées par le désir. Elles sont susceptibles d'une résolution qui tend au néant, à ce que Lacan appelle dans ses termes le désêtre – c'est une résolution ontologique. Par contre, « au niveau du symptôme, il n'y a pas de résolution par le désêtre ² », dit J.-A. Miller.

Lacan, dans son retour à Freud, a montré comment les *parlêtres* étaient soumis aux impératifs de la pulsion, fut-ce paradoxalement sous la forme surmoïque *Jouis !*. « Le réel qu'il y a sous le mythe pulsionnel c'est la jouissance ³ », dit J.-A. Miller. Cette dimension réelle des pulsions qu'est la jouissance amènera Lacan à considérer le symptôme comme mode réel d'expression des pulsions.

L'outrepasse confronte les A.E. avec ce qui ne cesse jamais, avec l'Un de jouissance qui a percuté le corps, avec l'évènement de corps ; comment savoir y faire avec ces restes symptomatiques ?

MARIE-CLAUDE SUREAU

Intervenants : GABRIELA MEDIN, GUY POBLOME, MARIE-CLAUDE SUREAU

Extime : DALILA ARPIN*

1. Laurent É., « Le temps de se faire à l'être », *La Cause freudienne*, n° 26, mars 1994, p. 42.

2. Miller, J.-A. « L'outrepasse ou la passe dépassée », *Quarto*, n°124, 2019, p. 11.

3. Miller J.-A. « L'orientation lacanienne. L'Un-tout-seul », cours du 2 février 2011, inédit.

* Arpin D., « Temporalité de l'inconscient en confinement », *Lacan Quotidien*, n° 886.

disponible en ligne en suivant ce lien : <https://lacanquotidien.fr/blog/2020/05/lacan-quotidien-n-866-2/>

Prochains rendez-vous

2021 23/03, 06/04, 25/05, 22/06

Cette Soirée de la passe est disponible uniquement en visioconférence, au tarif de 13€.

Inscription et paiement sur le site de la billetterie en ligne : events.causefreudienne.org

Les enseignements de la passe reprendront au local de l'ECF dès que la situation sanitaire le permettra.

Plus d'infos : local@causefreudienne.org - 01 45 49 02 68